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https://www.100test.com/kao_ti2020/500/2021_2022__E6_97_B6_E

8_AF_84_EF_BC_9A_E4_c26_500801.htm 据国务院学位办主任

杨玉良院士日前透露，我国已超过美国成为世界上最大的博

士学位授予国家，和以前博士毕业后九成以上在高校和科研

院所工作不同，现在博士就业出现新动向，半数以上进入政

府，当上了公务员。博士作为高级学术型人才，一窝蜂地挤

进本已拥挤的政界，按理说这对公务员队伍结构的“优化组

合”是件好事。但是，笔者从近日媒体上看到，许多人对此

深感担忧，甚至惊呼拥有最高学历的博士不去研究科研，而

是做了学历要求并不高的公务员，纯属人才浪费！ 忧“士”

入“仕”，在我看来这比杞人忧天更可笑。农村有句土话，

是草都比地皮高，意思是凡是干部，不管官大官小，总比老

百姓强。如今，高校毕业生想找一份让自己满意的理想工作

比中彩还难，博士“屈才”当公务员，固然有就业的压力，

但更重要的是公务员的“诱惑”所致。 学而优则仕，自古以

来就是国人的价值观。在国人的心里，“仕”就是官，而“

士”则是一介平民，做了“仕”，不仅可以享受荣华富贵，

还可以对“士”颐指气使、发号施令。博士入“仕”后，若

是混上了处级，不仅有任其使用的专车，甚至可以毫无顾忌

地公款吃喝、公费娱乐、公费旅游、公费出国。如果博士不

入“仕”，真的做起了学术研究，试问，他能有车接车送吗

？能天南海北、五湖四海的公费旅游、公费出国吗？又能心

安理得、习以为常的公款消费吗？如今，连幼儿园的孩子都

知道当班干部好，博士们怎么就不知道当官好呢？所以，我



很奇怪怎么会有那么多的专家、学者对博士从政“大惊小怪

”？又何必“大惊小怪”呢？ 其实，真正值得“大惊小怪”

的，不是博士争当公务员，而是时下人们被“官本位”扭曲

了的社会价值观。试想，如果我们真正把博士当作国家难得

的资源和人才，把车子、房子、出国考察等诸多的福利首先

让给他们，谁还会去挤那个拥挤不堪的“官道”呢？如果我

们的政府官员真正做到了人民的公仆，一上台就提心吊胆，

如履薄冰，生怕做不好事情被“主人”赶下台，还能有半数

以上的博士放弃所学争当公务员吗？ 100Test 下载频道开通，
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